

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Monumento a Estella

La Junta organizadora del Monumento Nacional al Marqués de Estella, constituida en Jerez, nos ruega demás publicidad a la idea y nos envía a este efecto una circular concebida en los siguientes términos:

«Tiene esta Ciudad el alto honor de contar entre sus más preclaros hijos al Excmo. Sr. D. Miguel Primo de Rivera y Orbaneja, Marqués de Estella, que en días críticos para España, supo, puesto el corazón en los más altos ideales; escribir con caracteres indelebiles en la Historia Patria, la fecha de 13 de septiembre de 1923.

Desde ese día, hasta el momento actual, marcha de triunfo en triunfo. Su actuación al frente del Gobierno y del Ejército de Operaciones, le consagra como hábil político e insigne general, que si en la península resolvió los más vitales problemas, haciendo renacer la tranquilidad pública, encauzando la administración y moralizando las costumbres, en Marruecos llevó a nuestro valiente ejército de victoria en victoria, poniendo muy en alto el siempre glorioso pabellón Español.

Su reciente viaje por España, acompañado de vítores clamorosos, los acuerdos adoptados por Corporaciones en su honor, las peticiones que en nombre de las mismas se han dirigido a los poderes públicos, el entusiasmo con que su presencia es siempre acogida demuestran palpablemente que el pueblo, al seguir con anhelo el desenvolvimiento de su asombrosa labor, encuentra en él al hombre providencial, que encarnado las virtudes de la raza, jamás pretéritas, opuso con su valor y altas dotes de inteligencia, un dique poderoso al derrumbamiento de nuestra Patria.

Jerez, que siente orgullosa de haber sido su cuna, que estima como propios los honores concedidos a su ilustre hijo, reclama la primacía para dejar a las generaciones vanideras testimonio impercedero de su amor hacia el invitado general. Por ello, su Excmo. Ayuntamiento, en sesiones de 19 de diciembre de 1923 y 10 de octubre de 1925, acuerda clamorosamente y por voto unánime, se levante en el sitio más céntrico de la población, costeado por los españoles, un monumento, que diga a las generaciones futuras, cómo España supo perpetuar el testimonio de admiración, cariño y respeto hacia el patriota insigne, que, cual si fuera en piedra, grabó en su corazón el amor a la madre España, matrona augusta, cada día más noble y más engrandecida, por las virtudes excelsas de sus hijos».

## El cumpleaños de S. M. la Reina

Con motivo de celebrar mañana el cumpleaños S. M. la Reina doña Victoria, las fuerzas de la guarnición vestirán de gala, izándose en los edificios públicos y militares el pabellón nacional y por las baterías de la plaza y buques de guerra surtos en el puerto se harán al cañón los honores correspondientes.

**Banco Hispano-Americano**  
CARTAGENA

**Caja de Ahorros**  
Libretas con imposiciones al 3% anual

## De Sociedad

NOTAS VARIAS

De Almería han venido en automóvil el ingeniero don José Roig y su bella esposa.

—Ha regresado a Mahón el capitán de corbeta don Eduardo García Ramírez.

ONOMÁSTICOS

Mañana 24, festividad del Arcángel San Rafael, celebran sus días entre otras, las señoras doña Rafaela Carlos Roca Vda. de Gómez Cánovas, la Excelentísima señora doña Rafaela Barrantes de Aznar, doña Rafaela Pareja de Bosch y la señorita Rafaela Pastor.

Los señores don Rafael de La Cerda, don Rafael Bruna Mesa, don Rafael Valls, don Rafael Guitián don Rafael de La Cerda y de las Bárcenas, don Rafael Barrionuevo, don Rafael García, don Rafael González y don Rafael Abengochea.

A todos deseamos interminables felicidades.

—Ha regresado de su viaje a Santander y Madrid nuestro paisano el Delegado general de Inspección de la Compañía Hispano Cubana don José Rodríguez Chust.

Teatro Principal

## El festival californio

No sabría el cronista aquilatar de una manara precisa que era lo que más animación y esplendidez presta al Teatro Principal, en la noche de ayer, fecha de arte exquisito en la que la compañía encarnada diera tregua a sus triunfos en la línea escénica para ofrecernos el regalo magnífico de su poliforme temperamento artístico como comediantes.

El cronista, repite tiene sus dudas sobre si era la luz que inundaba la sala intensamente, las flores que tapizaban el escenario y el adorno artístico del teatro, o el triunfo peregrino de esas mujeres cartageneras de una belleza milagrosa, que florecían donde quiera que dirigíamos la mirada, lo que más animación y encanto prestaba al teatro.

Pilar de la Cuesta y José Sicilia, de una belleza serena y magestuosa ella, actores inseparables, ambos son los intérpretes únicos de un paso de comedia escrita para esta solemnidad y para tales intérpretes por el periodista cartagenero Vicente Chiralt.

Acertó el autor y acertaron los actores en la obra. Diálogo suelto, interesante habilidad de comediógrafo, tipos felizmente dibujados, llevan la comedia a un seguro y franco éxito.

Pilar de la Cuesta estuvo a la altura de las circunstancias prestando a su cometido inusitado encanto y fuerza dramática. De José Sicilia fuera inútil hablar de sus excelencias de comediante Sobradamente se le ha aplaudido y bastantes éxitos tiene apuntados en su haber de actor.

A la terminación hubieron calurosos aplausos, siendo requerido con insistencia el autor, pero el querido amigo Chiralt siempre modesto, perdióse en el laberinto del escenario no pudiendo los intérpretes de su obra sacarle a escena a recibir el público homenaje.

En segundo lugar se estrenaba una comedia de Enrique de Orbe ya sancionada por otros públicos con aplausos.

Encargados de su representación figuraban nada menos que la plaza



mayor de la compañía californiana y era descontado el éxito en quienes siempre triunfadores cuentan sus festivales por el número de éxitos alcanzados.

Pero, lector, vamos de sorpresa en sorpresa. Enrique de Orbe ha escrito una comedia en la que se revela como un consumado autor. Enterado de la técnica escénica juega los personajes, todos trazados de mano maestra, con habilidad de inteligente en estas lides, el diálogo es gracioso, chispeante y el asunto se hace interesante desde la primera escena, no decayendo la intensidad dramática hasta el último momento.

De Jacinto Moncada, Fernando Ureña, José Martínez y Emiliano de Olano, baste decir que su triunfo en el arte dramático es sólo comparable al que ordinariamente obtienen en el lírico.

Es el mejor elogio que podemos tributarle.

En cuanto a José Sicilia, su vis cómica y gracejo incomparable hicieron reír de buena gana al auditorio.

Vicente Caballero, en su papel de Alvaro, es merecedor del más caluroso elogio. No en balde es ya actor consumado.

En lo que respecta a Enrique de Orbe, si autor, hemos de ensalzarle quedándonos siempre cortos tales son sus merecimientos, no es menos su acierto en la interpretación del protagonista de su comedia.

La interpretación de «Fin de Carrera» no puede ser superada por nadie Tal es el lujo de detalles en la dirección, y el entusiasmo que cada uno pone en su papel.

María de los Dolores Bas, Pilar de la Cuesta, Angelita Viñas, Josefina A. Benedicto, Clementina Aguilar y Carolina Galinsoga, muy bellas, extraordinariamente bellas y artistas por temperamento; la intervención de cada una, era subrayada con aplausos cariñosos.

La escena presentada con mucho gusto con mobiliario de la Casa Ferrera de ésta.

Al final de los dos actos de que consta fueron requeridos al palco escénico autor e intérpretes, haciéndosele objeto de largas ovaciones.

Para final de tan agradable fiesta, las señoritas de la Cuesta y Fernández, las dos perlas de la compañía encarnada, lucieron la gala de su voz cantando trozos de ópera y zarzuela, cerrando tan espléndidamente una simpática fiesta, en que el arte brilló con luminosidad cegadora.

SIGRIDO

En tercera plana originales de interés

## Alcaldía de Cartagena

Nota oficiosa

Estando realizando la Compañía de Santa Bárbara determinadas obras, se previene al vecindario que, mientras se terminan, es muy conveniente adoptar la precaución de hervir el agua que suministra dicha Compañía, cuando haya de ser bebida.

Cartagena 22 de octubre de 1926.

## El tiempo

Durante todo el día de ayer y hasta la hora de escribir estas líneas persiste el fuerte viento suroeste.

El mar presenta fantástico aspecto. Gigantescas olas barren los rompeolas de Curra y Navidad.

Infinidad de palomares han quedado destrozados, así como igualmente chimeneas y muchos cristales.

En el arbolado nuevo el fuerte viento ha hecho destrozos, quedando varios arbolitos de la Alameda, Plaza de España, Avenida del 13 de Septiembre y paseo de Alfonso XIII.

En el campo también ha causado daños.

Afortunadamente hasta el momento presente no temos noticias de haber ocurrido desgracias personales.

## Cámara de Comercio

En sesión celebrada por esta Cámara de Comercio el día 21 del actual, entre otros acuerdos se tomaron los siguientes:

Se nombró por unanimidad Tesorero de esta Corporación, por renuncia del Sr. Segura basada en sus muchas ocupaciones, a don Antonio de Lara.

Se hizo constar en acta que esta Cámara había visto con satisfacción la gestión del Sr. Segura desde que ocupó la Tesorería de la misma.

Se acordó por unanimidad cubrir la vacante que por fallecimiento de don Antonio Pagán existe de contador en esta Cámara a nombre de don Jerónimo Segura Navarro.

Se acordó nombrar una Comisión compuesta por los señores Segura, Meca, Nieto, Liagostera y Lafuente para que estudien en compañía con los comerciantes de esta plaza la forma en que podría atenderse la construcción de un nuevo edificio para Aduana, que presenta a estudio de esta Corporación la Junta de Obras del Puerto de esta Ciudad.

El señor Presidente dió cuenta al Pleno del resultado de las elecciones celebradas por esta Cámara para Vocales del Tribunal Industrial.

## T. S. H. Radio-Cartagena

E. A. J. 16—Onda 335 metros—Un kilovatio en generador—Emisiones diarias de 8 a 10 de la noche.

Programa para mañana domingo: La Montería, fantasía.—Rigoletto, fantasía.—Jugar con fuego, fantasía.—La Filie du Roy.—Sefira.—Currita, fox-trot.—Na h'elang, shimmy.—Oye, Mariano, te gusta el schotis, schotis.—Plus Ultra, tango.—Los chicos de Bienvenida, pasodoble.

Programa para el lunes día 25.

El Tancredo, fantasía.—La Viuda Alegre, fantasía.—La Sombra del Pilar, fantasía.—Potpurri de aires asturianos.—Tango Milonga.—Del Panamá, pericón.—Goyescas, marcha española.—Benamor, canción española.—Válgame Dios de los cielos, cantar popular.—Cartagena, pasodoble.

## SUCESOS

Una desgracia

Ayer, cuando se encontraba inspeccionando la extracción de arena que unos obreros realizaban en la rambla de Benipila, de las cercanías de San Antón, tuvo la desgracia de que le cayera encima gran cantidad de arena, el contratista de obras don Joaquín Nieto Saura, que quedó casi enterrado.

Auxiliado por los obreros fué extraído y conducido a su domicilio donde los médicos le practicaron labores de cura, presentando el señor Nieto Saura a más de lesiones fuerte magullamiento general, siendo su estado grave.

Por sospechoso e indocumentado

El aspirante don Juan Conesa ha detenido a José Biencinto Alvarez de 33 años, el cual pedía limosna en mala forma y al cachearle no se le encontró documentación alguna que justificara su personalidad.

Uno que huye ante el peligro de que lo maten

Los serenos Colmena y Martínez, presentaron en la Comisaría a Higinio Moreno Gómez de 40 años, que amenazó con una navaja a José Rodríguez González el cual tuvo que darse a la huida ante el peligro de ser agredido.

## Información de Guerra

Se concede la Placa de San Hermenegildo al teniente coronel de Infantería don Francisco Minguez y Enriquez de Salamanca, al capitán don Luis Pavia y al teniente don Arturo Sánchez Puente.